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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PLEBISCITO EN EL MARQUÉS 
 
OBLIGATORIO ACATAR PLEBISCITO SI LA VOTACIÓN ES MÁS DEL 40% 
Por Leticia Jaramillo 
De recibirse solicitud del municipio de Querétaro o de cualquier otro para llevar a cabo una consulta sobre la 
concesión de la basura, la Ley es clara, si la votación es superior al 40% sería obligatorio para la autoridad asumir 
el resultado del plebiscito, declaró Carlos Eguiarte Mereles, Secretario Ejecutivo del IEEQ. Aunque no quiso 
adelantar un escenario para Querétaro dado que ni siquiera se ha recibido la solicitud para llevar a cabo el 
plebiscito, dijo que cualquier municipio que cumpla con los requisitos de ley puede llevar a cabo este ejercicio si se 
considera importante y trascendente. Precisó que la propia ley plantea las vías para iniciar el procedimiento del 
Plebiscito, puede ser por solicitud del presidente municipal, de la mitad más uno de los integrantes del Cabildo o 
por tres por ciento de los ciudadanos inscritos en la lista nominal del municipio. Sin embargo, el funcionario del 
IEEQ consideró importante no adelantar conclusiones o juicios respecto de solitudes que no se han presentado, 
toda vez que primero se tiene que revisar si existe la solicitud y eventualmente determinar si cumple con los 
requisitos de ley para que el Consejo General del IEEQ determine si es o no procedente. En caso de que se recibiera 
la solicitud de Querétaro reiteró que si la votación es superior al 40% será vinculante para la autoridad que 
corresponda el llevar a cabo lo que resulte de la consulta. Empero, insistió, “estamos haciendo escenario y 
especulaciones respecto a solicitudes que no se han recibido y de municipios que no se sabe en realidad cuanta 
votación pudiera recibirse”. Por lo anterior, Eguiarte llamó a no entrar en especulaciones de un hecho que hasta 
ahora desconocemos, “hay que ver si se solicita, si cumple, cuál es el resultado y quién opine debe conocer el 
contrato de concesión”. En su caso dijo que lo desconoce y por ello sería irresponsable opinar al respecto. (N, 6) 
 
ALISTA IEEQ CAPACITACIÓN PARA CONSULTA 
Por Irán Hernández 
Este martes inicia la preparación d 38 capacitadores asistentes que participarán en la organización del plebiscito 
en el municipio, para conocer si la ciudadanía está a favor o no, en contra de concesionar el servicio de la 
recolección de basura, indicó Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Secretario Ejecutivo del IEEQ. “Son quienes aportan 
la información necesaria a los ciudadanos que estarán recibiendo la votación en estos centros de votación y nos 
darán certeza de esos resultados. El diseño de nuestras mesas receptaras es de tres funcionarios propietarios y dos 
suplentes, hay un presidente en cada una de ellas, de manera que estaríamos hablando de cinco ciudadanos por 
cada una de las mesas receptoras”. Comentó que se pretende contar con 100 mesas receptoras de los votos, las 
cuales estén respaldadas por 500 ciudadanos que serán funcionarios de las mismas. “En estas 33 ubicaciones al 
menos tengamos 100 mesas receptoras, de manera que tendríamos 500 ciudadanos que serían funcionarios de 
mesas receptoras de votos. Mil ciudadanos para tener el doble de los ciudadanos capacitados”. Afirmó que gracias 
al modelo electrónico para las votaciones, que comenzarán el 16 de octubre de este año a las ocho de la mañana y 
concluirán a las 6 de la tarde, los resultados estarían el mismo día. (CQ, 17) 
 
http://www.reqronexion.com/este-martes-arrana-capacitacion-para-plebiscito-en-el-marques/ 
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CONCRETA MUNICIPIO PAGOS PARA PLEBISCITO POR SERVICIO DE LIMPIA 
Por Hilda Navarro 
Mario Calzada Mercado, presidente municipal, informó que ya fue depositado al Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) el segundo pago correspondiente al Plebiscito con el que los ciudadanos decidirán sobre la 
concesión o no del servicio de recolección y manejo de residuos en la demarcación. El monto del pago fue de 1 
millón 395 mil pesos, es decir, el 50 por ciento del total, que sumados con la otra parte, que fue depositada el mes 
pasado, suman los 2 millones 790 mil pesos necesarios para llevar a cabo el plebiscito. Cabe señalar que este lunes 
se llegó a la fecha límite para hacer el depósito, siendo que estos recursos serán utilizados para los para gastos 
propios del plebiscito como es el pago del personal que operará en el ejercicio. Asimismo, con la ayuda del IEEQ 
fue lanzada la convocatoria para la designación de capacitadores-asistentes que participarán en la organización del 
plebiscito, de la cual el órgano electoral eligió 38 personas, además de que aprobó la Guía para el Funcionario de la 
Mesa Receptora de Voto, acciones que el alcalde calificó como positivas. “Están actuando con mucha 
responsabilidad y utilizando esos recursos de manera eficiente para estas contrataciones, para poder llevar a cabo 
el plebiscito”, manifestó. (CQ, 17) 
 
APOYO A LA CIUDADANÍA 
Por Zulema López 
(…) En otro orden de ideas, el alcalde de El Marqués, Mario Calzada Mercado, confirmó que ya se pagó al IEEQ, la 
totalidad de recursos solicitados para implementar el plebiscito, esquema que permitirá que los ciudadanos 
decidan si quieren concesionar el servicio de recolección de basura. (DQ, 6) 
 
http://adninformativo.mx/liquida-marques-pago-plebiscito/ 
 
DISTRITACIÓN ELECTORAL 
 
EN NOVIEMBRE, NUEVA DISTRITACIÓN ELECTORAL 
Por Patricia López 
La distritación electoral en el estado de Querétaro podría estar lista en noviembre, se señaló en la Mesa 
Informativa Especializada del Foro Estatal para la Distritación Electoral que se realizó en la Legislatura local. Ante 
diputados locales y personal de los organismos electorales, el director ejecutivo del Registro Federal de Electores, 
René Miranda Jaimes, detalló que el 5 de septiembre se generará el “primer escenario de distritación” local y 
federal para tener lista la distritación estatal en noviembre de este año y la federal en marzo de 2017”. (…) Al 
iniciar los trabajos, el presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, manifestó la 
confianza en el INE para realizar el proceso de esta distritación, que no es más que el reconocimiento de la realidad 
económica, política y social del estado. Sostuvo que dejar los distritos como están sería “ignorar una realidad 
económica política y social” que en Querétaro es intensa, cuando se requiere nivelar la cantidad de habitantes que 
representa un distrito. De acuerdo con el censo de 2010, hace seis años Querétaro tenía un millón 827 mil 
habitantes, repartidos en 15 distritos electorales y lo ideal sería tener a unos 121 mil 862 habitantes por distrito. 
(DQ, 8) 
 
OBLIGADA, REORGANIZACIÓN DE DISTRITOS ELECTORALES; REGISTROS SON DEL 2000: INE 
Por Diego Rodríguez 
La dinámica demográfica que se registra en el estado de Querétaro obliga a que se realice una reorganización de 
los distritos electorales, tanto federales como locales, aseguró René Miranda Jaimes, director ejecutivo del Registro 

http://adninformativo.mx/liquida-marques-pago-plebiscito/
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Federal de Electores del INE (…) Al hacer uso de la voz, el presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, 
manifestó que el ejercicio que dará inicia a partir de septiembre del presente año hace frente a la actividad 
poblacional que diariamente registra la entidad, aunado a la dinámica económica y el fenómeno de la migración, 
los cuales, dijo, no se pueden pasar por alto. “Dejar los distritos como están, sería presuponer que la densidad de 
población permanece estática o que no existen movimientos de migración al interior del estado o entre municipios, 
al exterior o interior, o que todos municipios crecen por igual en marchas urbanas. Dejar los distritos como están 
hoy sería ignorar una realidad económica, política y social que, al menos en Querétaro, es evidentemente intensa”, 
señaló Romero Altamirano en el foro que concluyó a las 14:00 horas. (AM, 8) 
 
INICIAN FOROS PARA LA REDISTRITACIÓN 
Por Ivet Hernández 
Teniendo como recinto, las instalaciones del Congreso del estado, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto 
Electoral (IEEQ) llevaron a cabo el primer foro para discutir la redistritación que sufrirá el estado de Querétaro, 
con el objetivo de que antes de que inicie el siguiente proceso electoral, este proyecto esté terminado. Con esta 
nueva repartición del padrón electoral, se pretende que el número de diputados con representación federal sea 
mayor, pasando de cuatro a cinco. Situación que de acuerdo con lo referido por el presidente del IEEQ, Gerardo 
Romero Altamirano, es necesaria para que las autoridades cuenten con el mismo número de ciudadanos 
representados y por ende con la misma responsabilidad. “Dejar los distritos como están el día de hoy sería 
presuponer que la densidad de población permanece estática, o que no existen movimientos migratorios en 
nuestro estado, en resumen dejar los distritos como hoy sería ignorar una realidad económica, política y social, 
 por eso la actividad práctica de redistritar y nivelar la población en cada distrito…” Al respecto, la vocal del INE, 
Ana Lilia Pérez Mendoza, aclaró que el cambio de número de diputados no representa un incremento, dado que 
únicamente será trasladado de otro estado a Querétaro el nuevo distrito, es decir, la Cámara de Diputados a nivel 
nacional tendrá el mismo número de integrantes, pero Querétaro contará con mayor representación en la misma. 
Para tal redistritación, se tomará en cuenta el censo poblacional del 2010. Asimismo se descartó que la entidad 
pueda contar con algún distrito de representación indígena, ya que  ninguna de las 18 demarcaciones posee más 
del 40% de su población con origen indígena. 
 
https://rrnoticias.mx/2016/08/15/inician-foros-la-redistritacion/  
 
INICIA EL INE, IEEQ Y LA LEGISLATURA ANÁLISIS DE DISTRITACIÓN  
Por Patricia López 
La Legislatura Local, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
iniciaron los trabajos para la distritación electoral, con un foro estatal en el que se dio a conocer la información con 
la que se cuenta. Ante los diputados locales, los especialistas resaltaron el interés por trabajar a favor de la 
distritación y se resaltó la confianza en el INE para efectuar este trabajo, que contará con el apoyo de la Legislatura 
Local. Frente a estos trabajos, el diputado local Eric Salas González, presidente de la Mesa Directiva, se pronunció, 
por separado, para revisar la distritación y generar más equidad, pero rechazó la posibilidad de incrementar la 
cifra de diputados locales. En todo caso, explicó, sería necesario que se redujera la cantidad de diputados 
plurinominales y se aumentara el de diputados por elección directa, con el fin de garantizar que se escuche la voz 
de los ciudadanos, pero sin aumentar la cifra de curules locales. Durante el inicio de los trabajos, el presidente del 
Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, subrayó que 
dejar los distritos como está sería ignorar una realidad económica, política y social que en Querétaro es intensa, 
cuando se requiere nivelar la cantidad de habitantes que representa cada distrito. A su vez, el director ejecutivo del 
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Registro Federal de Electores, René Miranda Jaimes, resaltó las condiciones que vive la distritación en diferentes 
puntos del país. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/inicia-el-ine-ieeq-y-la-legislatura-analisis-de-distritacion/ 
 
http://alternativo.mx/2016/08/queretaro-inicia-foro-analisis-distritacion-electoral/ 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/553999-realizan-foro-redistritacion-del-
estado-queretaro/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DEJA ANA LILIA PÉREZ LA DELEGACIÓN LOCAL DEL INE 
Hasta el día de ayer Ana Lilia Pérez Mendoza fue Vocal Ejecutiva del INE en Querétaro, toda vez que es parte de la 
rotación en 19 juntas locales en el país y se va con el mismo cago a San Luis Potosí en lugar de Pablo Sergio 
Aispuro. Viene María del Refugio García López de Zacatecas a sustituirla. Entrevistada en el marco del Foro Estatal 
de Distritación Electoral que se realizó en el Salón Ezequiel Montes de la Casa Legislativa, la funcionaria dijo que 
quienes forman parte del servicio civil de carrera del INE están sujetos a cambios de adscripción por necesidades 
de servicio. Recordó que en su primer encargo como delgada estuvo dos años en Tabasco y en Querétaro en 15 
días cumpliría seis años. Mientras que María del Refugio tenía un año ocho meses en Zacatecas. Expresó que en 
Querétaro deja una institución electoral fuerte y se tendrán que hacer los ajustes que deriven de la Distritación 
Electoral, pues recordó que la entidad gana un distrito cuya cabeza aún se desconoce dónde vaya a quedar. (N 4, 
DQ 4, AM 8) 
 
DAN A CONOCER CAMBIOS EN EL INE QUERÉTARO 
Por Irán Hernández 
María del Refugio García López es la nueva delegada del INE en Querétaro, luego de que Ana Lilia Pérez cambió de 
adscripción a San Luis Potosí, quien afirmó que el organismo en la entidad se queda fuerte y con el reto de 
organizar las próximas elecciones, sin embargo llamó a los ciudadanos, a ser críticos antes de votar. La hasta ayer 
vocal ejecutiva del INE en el estado, dio a conocer que María del Refugio ocupaba el cargo de delegada en 
Zacatecas, en donde duró un año ocho meses, mientras que ella estaba por cumplir seis años en Querétaro. Retos. 
Dejó en claro que el principal reto para la nueva delegada, es llevar a buen puerto la redistritación en la entidad, así 
como las próximas elecciones. “Hoy estamos frente al reto de organizar la elección del presidente de la República, 
diputados y senadores 2017-2018, institucionalmente se consideran necesarios estos cambios. Hoy tenemos una 
institución electoral fuerte en el estado de Querétaro, tenemos que ir asumiendo con mucho compromiso y 
responsabilidad los ajustes que se vienen derivados de la propia distritación”. (CQ, 2) 
 
ALISTAN MODIFICACIONES DISTRITALES 
Por Adrián Quino 
La creación de distritos electorales locales deberá ser aprobada antes del 30 de noviembre de este año, mientras 
que la distritación federal deberá quedar lista hasta marzo del 2017, explicó el director ejecutivo del Registro 
Federal de Electores, René Miranda Jaimes, durante el foro realizado junto a los representantes de comunidades 
indígenas en Querétaro. Junto a autoridades electorales locales y diputados, destacó la participación de los órganos 
electorales locales, quienes conocen las particularidades de cada entidad y ayudarán a equilibrar la representación 
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política. “Una mala decisión del Consejo General hubiera sido que nosotros desde la Ciudad de México nos 
sentáramos, ideáramos distritaciones y las informáramos a cada entidad; hubiera sido esa la peor forma posible”, 
aseveró. (EE, 6) 
 
EN NOVIEMBRE, PROYECTO DE REDISTRITACIÓN, ANUNCIAN 
Por Marco Antonio Estrada 
Se estima que para la segunda quincena de noviembre se tenga listo el proyecto de redistritación local de 
Querétaro, dio a conocer René Miranda Jaimes, director ejecutivo del Registro Federal de Electores, quien destacó 
que se buscará que cada distrito tenga entre 103 mil y 140 mil habitantes, toda vez que actualmente existe 
desproporcionalidad. El 5 de septiembre en la sede central del Instituto Nacional Electoral (INE) se presentarán 
los modelos matemáticos que se implementarán para determinar la manera en que serán modificados los distritos 
en cada estado, por lo que se espera que antes de que concluya noviembre el Consejo General de dicho órgano 
tome una determinación. Mientras que en lo referente a la distritación federal será en marzo de 2017. (EUQ, 3) 
 
AVIZORAN QUE LA POBLACIÓN SE DUPLICARÁ EN 26 AÑOS 
Por Patricia López 
La población en Querétaro se duplicará cada 26 años y actualmente el 22 por ciento de los habitantes del estado 
nació en otra entidad o en otro país, de ellos, el 37 por ciento nació en la Ciudad de México, informó el demógrafo 
Manuel Ordorica Mellado, durante la Mesa Informativa Especializada del Foro Estatal de Distritación Electoral. En 
la sede del poder legislativo, señaló que durante el último quinquenio, Querétaro tuvo inmigración importante 
sobre todo de Estados Unidos y su tasa de fecundidad actual es de 2.2 hijos, aunque las zonas más pobres tienen 
fecundidad más elevada. Celia Palacios afirmó que el 44 por ciento de la población se concentra en el municipio de 
Querétaro y el 71% en este municipio y en los de Corregidora, El Marqués y San Juan del Río. (DQ, 6) 
 
CREARÁN ÁREA ELECTORAL PARA PUEBLOS INDÍGENAS 
Por Zulema López 
Se presentó el Foro de Presentación de la Defensoría Pública Electoral para Pueblos y Comunidades Indígenas, 
evento que se creó para informar los representantes de las comunidades indígenas de la entidad la creación de eta 
nueva área. El evento lo encabezaron Janine Otálora Malassis, titular de la Defensoría; Aurelio Sigala Páez, 
delegado estatal de la CDI y Sergio Arturo Guerrero Olvera, Magistrado Presidente del TEEQ. (DQ, 8) 
 
PRESENTAN LA DEFENSORÍA PÚBLICA ELECTORAL 
Por Mónica Gordillo 
Con la presentación de Janine Otálora Malassis, se llevó a cabo la presentación de la Defensoría Pública Electoral 
para Pueblos y Comunidades Indígenas al que asistieron autoridades electorales y líderes de comunidades 
indígenas en el estado. La funcionaria dijo que desde que entró en funciones de la defensoría, ha atendido entre 30 
y 40 asuntos, ninguno del estado de Querétaro (…) Por su parte, el Magistrado Presidente del TEEQ, Sergio Arturo 
Guerrero Olvera, indicó que elaboran una iniciativa de ley para incluir el cumplimiento del artículo segundo de la 
Constitución en la entidad, el cual establece que debe haber regidores indígenas en los ayuntamientos donde 
existan comunidades indígenas. (AM, 6) 
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NO INTERESA EL VOTO BILINGÜE 
Por Zulema López 
La falta de interés impide a los gobiernos disponer en las elecciones de boletas bilingües, advirtió Janine M. 
OItálora Malasis, titular de la Defensoría Pública Electoral para Pueblos y Comunidades Indígenas, quien en visita a 
Querétaro resaltó la importancia de que las comunidades se encuentren representadas.  (DQ, 9) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
A ESPERA DEL CONTRATO DE CONCESIÓN DE BASURA 
Esta semana vence el plazo para que a través de la Unidad de Información Gubernamental del municipio se expida 
copia del contrato de la concesión de basura que aprobó el ayuntamiento capitalino. Juan José Ruiz Rodríguez, 
presidente del Comité Directivo del PRI, aseveró que una vez realizado este procedimiento de entrega, el PRI 
analizará acciones legales en contra del edil Marcos Aguilar Vega y en contra de la empresa Red Ambiental por 
irresponsabilidad y arbitrariedad en la prestación de este servicio. El dirigente dijo que es necesario que los 
ciudadanos tengan participación y se tomen en cuenta en este tipo de problemáticas (AM 4, N 5, EUQ 4, DQ 2, CQ 4) 
 
DEBEMOS TRABAJAR POR LA IDENTIDAD DEL PRI: PALACIOS 
Por Irán Hernández 
Tras anunciar la agenda de trabajo 2016-2020, David Palacios, dirigente estatal de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares (CNOP) Querétaro dejó en claro que la intención, es trabajar para recuperar la identidad 
del PRI, impulsar la participación del sector popular, y abanderar las causas sociales. “Poder pelear el presupuesto 
participativo que ya se viene implementando en otras entidades, vamos a impulsar iniciativas de participación 
ciudadana con nuestros y nuestras diputadas… Estaremos trabajando para presentar el paquete de iniciativas. 
Aspiramos a que a Querétaro le vaya bien, señalaremos de manera puntual”. (CQ, 3) 
 
PREPARA EL PRI AGENDA PARA RENOVAR CONSEJOS POLÍTICOS MUNICIPALES 
Por Esmeralda Trueba 
El Presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Juan José Ruiz, informó que el próximo lunes anunciarán los 
mecanismos y planeación de los trabajos de una agenda interna para la renovación de los consejos políticos 
municipales en la entidad. (AM, 9) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ATIENDAN A LA GENTE: FDS 
Por Iris Mayumi Ochoa Herrera 
El gobernador Francisco Domínguez Servién ratificó su postura al respecto de la concesión del servicio de 
recolección de basura del municipio de Querétaro y pidió a los regidores de la capital del estado que atiendan las 
necesidades de la población. El mandatario precisó que el presidente municipal Marcos Aguilar Vega no fue quien 
tomó solo la decisión de concesionar el servicio, sinos también regidores de diversos partidos y que deben ser 
éstos los que salgan a ver a sus representados y ajustarse a los reclamos. (DQ, principal) 
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AM: AQUÍ ESTÁN HOY LAS CONSECUENCIAS: FDS 
Por Francisco Velázquez 
El gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, ratificó su desacuerdo con la concesión del 
servicio de recolección de basura en el municipio de Querétaro, ya que, dijo, las consecuencias se hacen presentes 
al día de hoy. En entrevista, el jefe del Ejecutivo estatal mencionó que “siendo respetuoso”, le toca al Ayuntamiento 
de Querétaro atender a sus representados; por lo que sugirió a los regidores que se den una vuelta por las colonias 
y las comunidades de la capital. (AM, principal) 
 
PA: PANCHO CONTRA CONCESIÓN 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Las consecuencias por haber concesionado el servicio de recolección de basura están a la vista de todos. Así lo 
declaró el gobernador, Francisco Domínguez Servién, al refrendar su postura en contra de concesionar los 
servicios en la capital. Apuntó que no solo es responsabilidad del alcalde Marcos Aguilar, sino de todos los 
regidores, y dijo que es a los ciudadanos a los que deberán responder. Al mismo tiempo, les invitó a recorrer las 
calles en las colonias de la capital. (PA, principal) 
 
EUQ: SUBSANARÁN ERRORES DE RECOLECCIÓN EN 7 DÍAS 
Por Domingo Váldez y Marco Antonio Estrada 
La empresa Red Ambiental informó a través de su director de Desarrollo, Enrique Montenegro, que el servicio de 
recolección de basura opera en 90%, y agregó que las irregularidades deberán remediarse en una semana, además 
consideró que no corre riesgo de que se le retire la concesión para prestar el servicio y que están interesados en 
participar en la licitación que se pudiera hacer en El Marqués. Admitió, a una semana de arrancar el servicio, que 
hubo “algunas incidencias” que hicieron que hubiera algunas fallas en la recolección de la basura, lo que orilló a 
tener reclamos por parte de los habitantes de la capital. (EUQ, principal) 
 
N: ERA UN INFIERNO 
Por Tania Talavera 
Más de 500 trabajadores fueron evacuados ayer de la empresa Iriza en el Parque Industrial Bernardo Quintana, a 
causa de un incendio, provocado por fuga de gas. Gabriel Bastarrachea, titular de la UEPC, informó que se evacuó 
en su totalidad el persona y de otras empresas colindantes. (N, principal) 
 
CQ: SEREMOS IMPLACABLES VS LA TRATA: MARCOS 
Por Alejandra Cueto 
El edil capitalino Marcos Aguilar Vega anunció la realización de foros de participación para decidir con respecto a 
la prestación de servicios sexuales. (CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ PIDE ATENCIÓN A NECESIDADES CIUDADANAS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién reafirmó su postura al respecto de la concesión del servicio de 
recolección de basura del municipio de Querétaro y solicitó a los diversos regidores a que atiendan las respectivas 
necesidades de la ciudadanía. (PA 1, EM 5, N 2, CQ 4, EUQ 1) 
 
 



 
MARTES 16 DE AGOSTO DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

EJECUTAR PLAN MAESTRO PLUVIAL EN QUERÉTARO COSTARÁ 7 MIL MDP: GOBERNADOR 
El gobernador Francisco Domínguez Servién indicó que antes de salir de vacaciones, la semana pasada, la UAQ le 
entregó terminado el Plan Maestro Pluvial que detalla todas las obras a realizar, para contener las inundaciones en 
el territorio queretano. (…) Aseguró hoy su equipo de trabajo de las áreas de SDUOP, CEI y la SPF, están analizando 
un plan para ejecutar todas esas obras, en el menor tiempo posible. (…) explicó que este plan abarca las dos zonas 
metropolitanas y por ello es que los primeros trabajos ya se iniciaron en el municipio de San Juan del Río, donde 
anunció -a finales de mayo- las primeras obras por 250 mdp. (DQ 7, AM 4, CQ 6, EUQ 3) 
 
IMSS DE QUERÉTARO DESTINA 3.8 MDP PARA FORTALECER SUS INSTALACIONES EN TODO EL ESTADO 
El delegado del IMSS en Querétaro, Manuel Ruiz, informó que el instituto invertirá 3.8 mdp para fortalecer sus 
instalaciones en el estado. (…) Por su parte, el gobernador Francisco Domínguez Servién se comprometió a ser un 
aliado y gestor de más recursos federales para fortalecer los servicios de salud en el IMSS, además de alcanzar las 
metas que se tienen en cuanto a mejorar y ampliar las instalaciones deportivas, pues es una demanda de muchos 
años. (DQ 1, AM 9, N 1) 
 
INICIARÁ DIGNIFICACIÓN DE ESCUELAS EN SJR: BOTELLO 
Por Guillermo Contreras 
Ante la queja que formuló el alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, en el sentido de que no se 
habían iniciado trabajos para la dignificación de escuelas públicas que comprometió el Gobierno del Estado; el 
secretario de educación, Alfredo Botello Montes, reconoció que hubo complicaciones en el tema de recursos y la 
licitación de obra, lo que generó una retrasó. Sin embargo, el funcionario dijo que están por iniciar las acciones. 
Cabe señalar que el arranque del programa “Escuelas de 10” lo hizo el gobernador en San Juan del Río el 15 de 
febrero del presente año en la escuela secundaria general “Jesús Reyes Heroles”. (AM, 11) 
 
PRESUPUESTO AUSTERO PARA 2017 
Por Iris Mayumi Ochoa Herrera 
Gobierno del estado se encuentra preparando un presupuesto responsable para 2017, el cual será austero y 
preparado para cualquier contingencia, señaló el gobernador Francisco Domínguez Servién. Señaló que la 
Secretaría de Planeación y Finanzas está trabajando para entregar un presupuesto en dos vertientes, por los que 
competirá ante el Congreso de la Unión, los cuales serán votados el 15 de noviembre y el que se gestionará a través 
de la legislatura local. (DQ, 7) 
 
TRABAJARÁN ESTADO Y MUNICIPIO EN ESTE TEMA 
En caso de que el gobierno municipal determine no regular el trabajo sexual, el Gobierno del Estado hará un 
acompañamiento y supervisión al respecto; en caso de que lo regule, vigilará que no se oculte el delito de trata de 
personas, afirmó Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno. Al respecto, el secretario de salud, Alfredo 
Gobera Farro, indicó que aun sin una zona de tolerancia establecida, la dependencia a su cargo lleva a cabo 
acciones como revisiones y promoción de la salud entre quienes se dedican al trabajo sexual, con la intención de 
cuidar su salud y de quienes acuden a sus servicios. (AM 7, N 5, CQ 7, N 5, EUQ 5) 
 
REPUDIAN A DIRECTOR INDÍGENA DE USEBEQ 
La USEBEQ defendió el nombramiento del nuevo titular de la jefatura del Departamento de Educación indígena, 
Ángel de Santiago, porque es una facultad del coordinador, al ser una posición de confianza que no debe someterse 
a consulta, declaró el titular Enrique de Echavarri. (DQ 5, AM 4, CQ 18, N 6) 
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FALLAN INHIBIDORES DE SEÑAL TELEFÓNICA EN CERESO DE SAN JOSÉ 
Uno Tv Noticias, Noticias p5, AM p10 
El Gobierno del Estado de Querétaro se encuentra en litigio en contra de la empresa proveedora que instaló 
inhibidores de señal telefónica en el Cereso de San José el Alto, al resultar inservibles para el fin que fueron 
adquiridos. Juan Martín Granados, segob, informó que actualmente se busca revocar el contrato establecido 
durante la pasada administración en un monto inicial de 4.5 mdp pesos por la colocación de estos artefactos. 
 
DECOMISAN TELÉFONOS A REOS 
De uno a dos teléfonos celulares se decomisan a la semana en el Cereso de San José El Alto, derivado de un nuevo 
mando y organización en los custodios del penal varonil, informó Juan Martín Granados Torres, Secretario de 
Gobierno. (DQ 1, CQ 7) 
 
LA DE ABAJO 
¡SAFE! Tempranito pasó al cajero automático Alejandro Delgado Oscoy, Director del IQT, para cobrar la quincena. Y 
es que a 3 fines de semana quiebran hasta a los que más ganan. (DQ, 1) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AVANZA INICIATIVA PARA ELIMINAR EL FUERO: H. MAGAÑA 
Por Noticias 
La iniciativa para eliminar el fuero que fue presentada por Héctor Magaña Rentería continúa avanzado; ya se 
notificó a 11 de 18 municipios y la Comisión de Puntos Constitucionales sesionará en próximos días, para someter 
a consideración y votación el dictamen sobre la iniciativa que elimina esta protección para los servidores públicos 
en Querétaro. (N, 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
ABRIRÁ MARCOS FOROS SOBRE COMBATE A LA TRATA DE PERSONAS 
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, informó que se llevarán a cabo foros de expresión, 
para tomar decisiones relacionadas con el tema de la trata de personas.  El alcalde indicó que para definir una 
política de trata de personas, es importante conocer los puntos de vista de diversas instituciones como la 
Defensoría Estatal de los Derechos Humanos. Y en ese sentido, será escuchada. (DQ, 1) 
 
EXTESORERO DE HUIMILPAN SE "PRESTÓ" $1.6 MILLONES 
Por Patricia López 
La administración municipal de Huimilpan 2012-2015, que encabezó la actual diputada federal María García Pérez, 
otorgó préstamos personales por un millón 600 mil pesos al tesorero municipal y los regidores utilizaron otro 
millón 800 mil pesos para "apoyos", sin clarificar su uso, reveló el presidente de la Comisión de Planeación y 
Presupuesto de la legislatura local, Eric Salas González. (DQ, 1) 
 
REGULARIZADA AL 90% RECOLECCIÓN DE BASURA 
Autoridades municipales y la empresa concesionaria Red Ambiental informaron lo anterior, y se llegará a 
normalizar en su totalidad antes del plazo de dos semanas que había indicado. Enrique Montenegro, representante 
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de Red Ambiental, aseveró que en el primer día de que se inicia un servicio “no es sencillo que funcione a la 
perfección”, por lo que ya habían anunciado que se iba a tardar dos semanas en realizar ajustes. Sobre lo dicho por 
el gobernador, respecto a que estaba en contra de la concesión y las consecuencias de esa decisión ya se veían en 
las calles, el empresario aseveró que respeta a las expresiones del Ejecutivo Estatal, pero que tienen un contrato y 
lo van a cumplir. (AM 4, DQ 12, N 6, CQ 17) 
 
SEGUIMOS ABIERTOS AL DIÁLOGO: AGUILAR 
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, no quiso opinar sobre la ampliación de queja que presentaría el líder 
de la UCFCP, Pablo González Loyola, ante la DDHQ, contra autoridades municipales. No obstante, reiteró que 
continúan abiertos al diálogo. (…) Dijo que en este momento el gobierno municipal está concentrado en trabajar 
para embellecer a la Alameda Hidalgo, y en este sentido, informó que en próximos días presentará a los integrantes 
del Consejo Consultivo al gobernador. (DQ 3, PA 3) 
 
CORREGIDORA YA TIENE C4: KURI 
El presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri dio a conocer que el próximo lunes en compañía del 
gobernador Francisco Domínguez Servién será inaugurado el edificio del C4. (AM 6, DQ 7, CQ 19) 
 
ANUNCIAN FOROS PARA REUBICAR A PROSTITUTAS 
La reubicación de las trabajadoras sexuales que laboraban en la Alameda se llevará a consulta por parte del 
gobierno local, aseguró el presidente municipal Marcos Aguilar Vega, quien dijo que se tomarán en cuenta las 
opiniones de diversas agrupaciones sociales, entre ellas Unidos Contra la Trata, presididas por la ex diputada 
federal Rosy Orozco, así como la DDHQ. En tanto Alfredo Gobera Farro, Secretario de salud, refirió que no cuenta 
con un registro completo de las personas que ejercen el sexo servicio en la capital. (EUQ 1, DQ 1, N 1, AM 7) 
 
CONSTRUIRÁN NUEVO PANTEÓN EN SANTA ROSA JÁUREGUI 
El edil de Querétaro, Marcos Aguilar Vega informó que construirán un nuevo panteón en Santa Rosa Jáuregui, ante 
las inquietudes de habitantes de algunas comunidades de dicha delegación de que el actual panteón ya no puede 
albergar más difuntos. (DQ 3, AM 1, PA 6) 
 
AMPLÍA PABLO GONZÁLEZ SU QUEJA ANTE DDHQ 
El líder de la UCFCP amplío la queja 83-2016 que se interpuso ante la DDHQ en contra de autoridades municipales, 
a las que exige cesen las acusaciones de que son un grupo de delincuentes. Lo anterior, derivado de las violaciones 
a sus derechos durante la detención del 17 de junio por la FGE y del levantamiento y detención de comerciantes 
del corredor Alameda Hidalgo. (DQ 8, AM 5, PA 3) 
 
APOYA CDI A MADRE DE MENOR INDÍGENA ASESINADA EN AMEALCO 
Aurelio Sígala Páez, Delegado de la CDI, informó que la dependencia apoya con tratamiento médico y psicológico a 
la madre de la menor; agregó que se busca generar un seguro de apoyo de 150 mil pesos a la familia. (DQ 9, EUQ 6) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
INTENSA. Le ha batallado mucho Abigail Arredondo en su empeño por quedarse con la dirigencia estatal del 
Organismo de Mujeres Priístas (ONMPRI). De hecho hay señales de que la dirigencia nacional no la quiere en ese 
asiento, pues hace unos días la lideresa Diva Gastélum ni siquiera recibió a la exregidora queretana cuando llegó 
hasta su oficina de la CDMX para clamar por su bendición. Así que ahí sigue, hasta ahora, Dolores de la Torre, quien 
tiene más vidas que un gato. CELOS. Que se emberrinchó el secretario de Educación, Alfredo Botello, cuando el 
joven Agustín Dorantes le robó cámara la semana pasada en el anuncio de entrega de útiles y uniformes escolares. 
Tanto que hasta mandó cortar la entrevista que hacían los reporteros al titular de Desarrollo Social. (DQ, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
No le tienen paciencia: Sabino. Sospechosismo. A ver, a ver. Si la gran mayoría de los queretanos no estábamos ni 
estamos de acuerdo con la privatización de los servicios públicos municipales, ni tampoco el gobernador Francisco 
Domínguez, ¿por qué se concesionó la hasta ahora eficiente recolección de basura? Se los dijo y reiteró. El 
mandatario estatal señaló este lunes que “las consecuencias por haber concesionado el servicio de recolección de 
basura están a la vista de todos”. Y para que no se diga que es algo personal con el alcalde Marcos Aguilar Vega, el 
gobernador dijo que no solo es responsabilidad suya, sino de tooodos los regidores, y que deberán responder a los 
ciudadanos. Por si fuera poco, Pancho Domínguez invitó a los miembros del Ayuntamiento capitalino a recorrer las 
calles en las colonias. Textual. “Yo voy a ser congruente con lo que dije desde el principio. Nunca estuve a favor de 
la concesión y aquí están las consecuencias. Siendo respetuoso, le toca al Cabildo. No al alcalde, sino a todo el 
Cabildo que lo aprobó. Tienen la obligación de atender a sus representados. Que se den una vuelta por los barrios y 
las comunidades”. Que alguien me explique. ¿Qué razones tan poderosas tuvo Marcos Aguilar Vega para entregar el 
servicio de limpia a una empresa, cuando los ciudadanos y hasta el gobernador expresaron su desacuerdo? ¿Qué 
compromisos -económicos o políticos- pueden estar por encima del interés colectivo y de la opinión del 
mandatario estatal para hacer algo que nadie le pidió y que no anunció ni en su campaña ni el programa 
municipal? Yo no lo sé de cierto, pero (digan lo que digan los incondicionales del Centro Cívico) este lance muestra 
la falta de entendimiento entre el gobernador y el presidente municipal, miembros de un mismo partido, pero con 
distintos proyectos. ¿Rectificará Marcos Aguilar, el de la piel dura, y volverá al ya añorado servicio público que 
tantos premios nacionales e internacionales ganó? Tengo para mí que no. Hay demasiado dinero en juego para los 
próximos 15 años. Y lo que falta, porque el Ayuntamiento de Marcos Aguilar ya renunció también a operar el 
alumbrado público y concesionó las calles para la colocación de parquímetros y cobrar el estacionamiento. Falta 
rentar nuestros parques y jardines… y negociar el Centro Cívico, en donde todo hace suponer no quiere estar 
Mancos ni buscará otro periodo. ¿A dónde vamos a parar? -OÍDO EN EL 1810- Sudan. Los regidores de oposición 
(considerados traidores por la ciudadanía capitalina) que aprobaron la concesión del servicio de limpia, podrían ir 
haciendo sus maletas porque -impresentables que son- nadie votará por ellos en 2018. Al tiempo. -¡PREEEPAREN!- 
Mirage. Concluía la conferencia de prensa convocada por Red Ambiental en el restaurante del conocido hotel 
ubicado en Pasteur, cuando unas señoras que desayunaban encararon a Enrique Montenegro, director de Red 
Ambiental y quien momentos antes había dicho que el año entrante volveremos a ganar la Escoba de Platino y que 
concursará por el servicio de limpia en El Marqués. Una de ellas le dijo que su servicio era una porquería, pues sus 
camiones no han pasado por la Colonia Las Américas. Esquivo y nervioso, el empresario trató de escapar, pero lo 
acorralaron. Todo se va a solucionar, decía. Fumando espero. -¡AAAPUNTEN!- Denuncia. El abogado Luis Chávez 
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acusa negligencia médica del reconocido doctor Mario César García Feregrino, quien le retiró un anillo gástrico al 
constructor Joaquín Javier Flores Lemus, exvicepresidente de la CMIC Querétaro. Tras esa operación, que parecería 
de rutina, Flores Lemus tuvo que ser operado otras cinco ocasiones, causándole daño neurológico irreversible con 
hemiparesia derecha, hipotonía en músculos de cintura pélvica, abdomen, piernas y espalda; además de 
impotencia sexual. El demandante acusa a García Feregrino y al hospital donde se le operó. Falta conocer la versión 
de Mario César. -¡FUEGO!- Fichita. Que Emir Garduño Montalvo, mejor conocido como ?#LordRollsRoyce, tiene 
algunas propiedades en Querétaro, donde decidió invertir tras conseguir jugosos contratos en Estado de México y 
Michoacán. Un juez lo vinculó a proceso y seguirá preso en Chiconautla, Edomex. ¿Y sus socios queretanos, Apá? 
(PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
ANAYA NO ES PROFETA. Hoy se cumple un año de la elección del queretano RICARDO ANAYA CORTÉS como líder 
nacional del PAN, con un desempeño tan exitoso que ya se le tiene como posible candidato para la Presidencia de 
la República... menos en su estado, en donde la carta favorita para el 2018 de los principales es la ex primera dama 
MARGARITA ZAVALA. Nadie es profeta en su tierra. Agua queretana, la que no se gana. (PA, 1) 
 
BAJO RESERVA 
Un rechazo que involucra a 3 municipios. Congruente con lo que siempre ha expresado, el gobernador del estado, 
Francisco Domínguez Servién, ratificó ayer su postura en contra de la concesión del servicio de recolección de la 
basura. Su posición, nos dicen, no solamente involucra su rechazo en el caso del municipio de Querétaro sino en 
general, es decir que tampoco comparte la decisión asumida por el alcalde de Corregidora, Mauricio Kuri González, 
y tampoco estará de acuerdo, en caso de que en el municipio de El Marqués, que gobierna Mario Calzada, se 
aplique esta medida, si es que el plebiscito así lo indica. Doble cachucha. Ayer, durante la presentación del Plan de 
Trabajo de la CNOP para el periodo 2016-2020, en la sede estatal del PRI estuvo presente la diputada local por 
Nueva Alianza María Alemán Muñoz. Al menos en el papel, la legisladora es representante de dicho partido, aunque 
es conocido que milita en el tricolor, pero, nos comentan, le conviene representar al Panal para recibir 
prerrogativas de coordinadora de fracción. La joven legisladora, nos dicen, parece extrañar a su partido y participa 
en sus actividades, aunque en el Congreso del estado sea de otro instituto, al menos en el papel. Un dirigente 
oportunista. Nos comentan que se aseguró la primera medalla para México en los Juegos Olímpicos de Río 2016, 
gracias al desempeño del boxeador Misael Rodríguez que avanzó a las semifinales de la división de 75 kilos. 
Aunque la jornada de semifinal y final está prevista para el jueves, en redes sociales se desataron los comentarios 
para destacar el hecho, aunque, como era de esperarse, el titular de la Conade, Alfredo Castillo, emitió en Twitter 
un mensaje para celebrar el logro del púgil originario de Chihuahua. Sin embargo, nos cuentan, que hace menos de 
un año (en septiembre de 2015) don Alfredo le dio la espalda a la Federación Mexicana de Boxeo al retirarle el 
apoyo económico por supuestas irregularidades, lo que obligó a Misael, junto a otros seleccionados nacionales, a 
salir a los camiones a ‘botear’ para buscar apoyo para su sueño olímpico. Critican a Saúl. Nos cuentan que una 
entrevista del taekowndoín queretano Saúl Gutiérrez, quien debutará en el tatami de los Juegos Olímpicos de Río 
2016 el próximo jueves está causando polémica. Resulta que la revista Proceso publicó una charla con el atleta que 
pertenece a la Sedena con el rango de cabo. Las críticas, nos aseguran, son en torno a declaraciones que hizo acerca 
de que no le gusta leer y su gusto por las llamadas narcoseries, además de hacer comentarios sobre algunos 
narcotraficantes como Joaquín Chapo Guzmán, texto que generó múltiples reacciones, la mayoría en contra del 
deportista, quien es uno de los que más posibilidades tiene de regresar con una medalla para México. (EUQ, 2) 
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LOS QUE QUIEREN… LOS QUE PUEDEN 
Por Juan José Arreola 
A como pintan las últimas encuestas realizadas en el territorio nacional, ninguno de los queretanos que se han 
incluido en las listas de aspirantes a la candidatura presidencial de sus respectivos partidos políticos, logrará 
obtener la postulación. Eso podemos interpretar de los resultados que los referidos ejercicios se han realizado 
sobre el conocimiento y las preferencias que los ciudadanos tienen de los aspirantes a suceder en el cargo a 
Enrique Peña Nieto. Los dos casos particulares a los que me refiero son los de Ricardo Anaya Cortés, del Partido 
Acción Nacional (PAN) y José Eduardo Calzada Rovirosa, del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Si bien es 
cierto que no los podemos descartar de manera definitiva, sí es factible afirmar que cada día que pasa se complica 
mucho más que logren acceder a la referida postulación. El último de la lista. En la lista de 21 políticos que aspiran 
a ocupar la Presidencia de la República, el exgobernador de Querétaro y actual secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Social, Pesca y Alimentación (Sagarpa), José Calzada, se ubica en el lugar 21. Es decir, es el 
último de todos. De acuerdo a los resultados de la denominada “Gran encuesta electoral. Las preferencias para el 
2018”, elaborada por Consulta Mitofsky del 22 al 24 de julio del presente año, el exmandatario queretano es el 
político menos recordado por los ciudadanos. Lo anterior, a pesar de que ha realizado algunas actividades con la 
intención clara de obtener mayor presencia mediática y ciudadana. El caso más reciente, sucedió este 8 de agosto, 
cuando el secretario se incorporó a la manifestación campesina realizada en el zócalo de la Ciudad de México, con 
motivo del 137 aniversario del natalicio de Emiliano Zapata. El nombre de José Eduardo Calzada lo recordaron 
12.7 por ciento de los encuestados frente a 76.8 por ciento que recordaron a Miguel Ángel Osorio Chong y 52.8 por 
ciento de Manlio Fabio Beltrones. Hay que dejar en claro, sin embargo, que ningún priísta ha dicho que aspire o 
quiera ser el candidato presidencial. En sus filas prevalece la conocida disciplina militante de no adelantarse a la 
señal convenida. Margarita, arriba de Ricardo. En el PAN las cosas son diferentes. A 22 meses de que se celebren 
las elecciones presidenciales ya hay quien ha dicho que quiere la candidatura: Margarita Esther Zavala Gómez del 
Campo. Ella ha emulado lo que hizo, hace 18 años, Vicente Fox Quesada, a quien recordamos en abierta campaña 
por la candidatura del PAN a Presidente de la República, dos años antes de los comicios. A 24 meses de distancia 
de la elección presidencial del año 2000, todo México sabía que el candidato de la Alianza por el Cambio —que se 
integró por el PAN y el Partido Verde Ecologista de México— sería Fox Quesada. El activismo que realiza desde 
hace al menos 10 meses la esposa del expresidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, le ha redituado en 
ser cada vez más conocida por los ciudadanos mexicanos. De acuerdo a la encuesta, que he referido líneas arriba, el 
nombre de Margarita Zavala es recordado por 72.1 por ciento de los ciudadanos encuestados. Por su parte, el 
nombre del queretano Ricardo Anaya Cortés es recordado por 47.4 por ciento, a pesar de haberse desempeñado 
como presidente nacional de su partido desde el 21 de agosto de 2015; es decir, desde hace prácticamente un año. 
Proyecciones. Por supuesto que lo escrito aquí no significa que las puertas se hayan cerrado para José Eduardo y 
para Ricardo. De ninguna manera. Lo que sí está claro es que ambos tienen ante sí un reto muy complicado si es 
que mantienen su aspiración de llegar a ser candidato y después, presidente de la República. Quizá por eso es que 
sea buen tiempo para que tanto Calzada como Anaya piensen en otra opción, con mejores posibilidades para seguir 
en la actividad política. (EUQ, 11) 
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